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足球记者，是一个令男生们羡慕的行业，至今，仍有很大一部分大学应届生，神往这个职业，尽管传统媒体已经进入夕阳产
业链。
确实，能够成为一时的足球媒体人，参与自己喜爱的运动周边，与向往的足球明星共事，足够让人羡慕。然而，在这个目前

温饱都难以为继的行业工作17年零4个月，约6300天，这是一种什么样的感受呢。作为江苏足球目前从业时间最长的一名传
统媒体人，记者也来谈谈自己跟随江苏足球这6300天的感受与珍贵记忆。 本版撰稿 特约记者 关杨

6300天，人间不值得！一名随队记者
眼中的江苏足球

江苏足球没有救世主
每个人脑海里都有一块橡皮

擦，但最珍贵的记忆，是擦不掉的，
作为足球记者，那一定与足球有关。
很庆幸，我的这17年，正好进入了江
苏足球的一个发展大循环，经历了
一次又一次的失败，也见证了一个
个荣誉。热爱收藏的我，收集到了吉
翔国家队首秀的球衣、米兰达和埃
德尔的落场球靴、中超的金牌等，但
也和所有江苏球迷一样，在江苏队
解散的这一天，收获无比的心痛。

不久前遗憾离世的迟尚斌指
导，是我报道江苏足球后遇到的第
一位球队主帅，也是江苏足坛第一
次请来如此大牌的教练。而他上任
后自己写的第一篇稿件，就惹了个
“大麻烦”！当时报社一位老前辈给
了我一篇命题作文，标题就是《迟尚
斌不是救世主！》，听到这个标题后，
我惊讶到下巴都合不拢。

虽然刚刚完成球迷到媒体人

的身份转变，但那时看到陆亿良这
样队中大哥都要激动半天的我，哪
里敢写如上标题的稿子。文章一
出，可算是炸了锅了，俱乐部官员
来质疑、球迷来骂，心虚的我已经
开始倒数自己的足记职业生涯。但
最终的结果是，迟指导在带队半个
赛季后主动辞职，球队当年也没能
完成冲超目标（这里没有丝毫对迟
指导的不敬，而是折射职业足球的
残酷）。
可以说，那一片文章完全奠定

了我后来写作指导思想，也告诉所
有人，中国足球没有救世主，江苏足
球也是。所以后来，无论江苏足球迎
来怎样的大牌教练或是球员，又或
是大财团，自己都会抱以审视的态
度去观察一番，再下结论。如果真的
要给江苏足球立一个救世主，罗马
尼亚人奥拉罗尤倒算得上是一位，
后面段落会提及。

吹尽黄沙始到金
说到迟尚斌指导没能带领江苏

足球完成的任务，这也并不是他的
责任，因为从2000年到2007年，当
时的江苏男足一直无法冲上顶级联
赛，逐渐让人感觉倦意，失了希望，
几乎每年，我都会写《早死早超生》
的评论文章送给江苏足球。7年的时
间里，状态起起伏伏，始终没有找到
爆发的点，舜天被人戏称为“中甲国
米”，总是关键时候掉链子而成为了
外界的笑柄。几乎每个赛季，球队都
赶个大早，最终连晚集都赶不上。
2000年第三、2001年第五、2002

年第五、2003年第四、2004年第六、
2005年第五、2006年第六、2007年
第三，总是与顶级联赛擦肩而过。
2006年，时任江苏省省长的梁保华
就亲临南京五台山体育场，观看江
苏舜天与南京有有队的德比战，而
且是看完了整整90分钟的比赛。

2007年底，在舜天再一次与冲超擦
肩而过之后，已经成为江苏省委书
记的梁保华并没有忘记足球这件
事，在视察笔者所在媒体时，还与我
有一次手握手的对话。“你是专家，
你能不能告诉我江苏足球为什么这
么多年都上不去，你放心大胆地写，
不行就给我写内参！”一个省份又是
江苏这样重要省份的最高领导人如
此关心足球，给一位普通足球记者
出命题作文，恐怕在全国都找不到
第二个了。果然，随后各方面齐心协
力，全力保障江苏足球的运转，人力
物力财力全部到位，助球队打出了
如虹的气势，2008年，江苏足球提前
7轮冲超成功，至此再未掉级离开。
而后来，舜天打进了亚冠，拿到

了超级杯，国信舜天还拿到了足协
杯冠军，一切都在向着好的方向发
展。

“七秒哥”和
中超最佳上座
采访江苏足球多年，亲眼见

证了江苏足球曾经给中国足球留
下的两个难以忘记的纪录，那是
2012年的10月20日，至今，当时现
场观赛的观众在提到那场比赛
时，都会津津乐道，为什么？因为
那场比赛可以称得上是空前绝后
的！先看看比赛的背景，那场比赛
是2012赛季倒数第三轮，两队领
先第三名都超过10分，所以已经
提前锁定了联赛前两名的位置，
接下来就是两队之间的较量了。
在积分榜上，广州恒大积54分，江
苏舜天积51分。当时各大门户体
育网站上，江苏与广州的决战都
被标到了醒目位置。
那场比赛，我自己买了几十

张票送人，为了给朋友一一送票，
还错过了舜天的首个进球。那天
的南京奥体中心因为涌进太多
人，不光体育场内没有信号，就是
在体育场周围，手机也很难打通。
车水马龙，人声鼎沸，中国足球的
一个纪录正在这“嘈杂声”中到
来。当晚7点半，比赛正式开始！当
舜天7秒迅速破门后，全场一道迸
发出撕心裂肺般的呐喊，因为来
回于球场内外送票，我非常遗憾
地错过在现场亲眼目睹这一进球
的机会，记得在通道慢慢挤到记
者席的路上，欢呼的人群几乎将
自己淹没，而问到谁进球了，和我
一样，因现场气氛太热烈，没有人
看清楚是谁进的球。那个球员就
是吉翔，“七秒哥”的昵称由此得
来，现在，他不得不离开江苏去延
续自己的职业生涯，也是非常令
江苏球迷失望伤心的事。

吉翔进球后，依然有球迷在
入场，但他们已没有座位，不少人
站到了过道上……很快，画面里
已经分不清哪里是过道哪里是观
众席了，南京奥体中心已经被球
迷连成了一个整体。没人知道那
场比赛南京奥体中心体育场究竟
涌进了多少人，比赛下半时球场
的大屏幕上给出了官方数据：
65769人。这是江苏足球历史最高
值，这同样也是有官方统计以来，
中国职业联赛的最高入场人数！
那场比赛的黄牛票价比原票

价翻了几倍，比赛开始半场后，依
旧价格坚挺。记得我那场比赛手
里最后的两张票，送给了一对没
买到球票的球迷父女。

和平年代里的“战争”
跟随江苏足球南征北战，记者

有欢笑也有泪水，甚至还有恐惧。当
2016年足协杯江苏苏宁在武汉1比0
战胜当地的业余球队之后，发生了
谁都不愿看到的一幕，具体事件不
再赘述，和平年代的“战地记者”称
号赋予足球记者，一点也不为过。
看台上，一位人特别好的苏宁

工作人员因为要完成整场比赛录像
的摄制，没有能及时撤离，被打倒在
地，摄像机被抢；球场内，面对追打，
苏宁球员四处逃散。匆忙开完发布
会，记者便拖着行李“逃往”汉口站。
运气好，匆忙拦下一辆出租车，起步
价就到了车站，此时整个人还是蒙
的。在汉口站，领队郑明号召球员给

被打的工作人员捐款，一共好像捐
了两千多，这位极其好心的工作人
员后来把钱送去了他曾经工作过的
舜天南外足球学校，给那些曾经朝
夕相处的小球员们加餐。我一直相
信好人有好报，这位好心的工作人
员上个月小儿子满月，老婆帮他凑
了个“好”字。他很坚强，从不提那件
事，我比他脆弱，至今记得。从那以
后，我决定不再做一名“执着”的足
球记者，保护好自己和同行者的安
全，在我看来比采访更重要。写这篇
文章时也粗略回忆一下，身边应该
不止一位足球记者在球场受到过殴
打，而且打人者都是赛区工作人员。

一个出人意料的冠军
虽然江苏的队员们很努力，但

上赛季的冠军确实在联赛开始前，
谁也没有想到过。其实从2020赛季
开始前，球队就已经遇到了一些麻
烦，所以别说冠军，大家想着的就是
不要打到保级组去。然而最终的结
果是，球队从大连打到了苏州，战胜
了上港，战胜了恒大，站在了冠军领
奖台上。很多人会认为，这个冠军是
水到渠成的结果，但我认为，如果不
是疫情导致的赛会制比赛，这个冠
军一点拿到的可能都没有。
苏宁为什么能拿到冠军？首先，

苏宁是变化最小的中超球队，阵容
实力既没有增强也没有减弱，省去
了磨合的时间和精力；其次，以江苏
球员为班底的江苏队向来是最能吃
苦且体能最好的一支队，这样的优
势极其适合赛会制比赛；还有一点
比较关键，整个中超的对手因为不

能大肆购买内外援的原因，实力不
但没有提高，反而有所下降；当然最
重要的一点，主帅奥拉罗尤不断激
励球队，希望他们不管遇到什么困
难，都要走到最后，证明自己给所有
人看，队员们也紧紧跟随，团结一
致，把战斗力发挥到了极致。赛季结
束后，奥拉罗尤离开前，他买了17台
手机，送给了自己的队员和工作人
员。而这已经不是奥拉罗尤第一次
自掏腰包了，曾经的一些海外拉练，
他也曾自掏腰包，让球员吃好点住
好点。
不管怎么样，出人意料的冠军

也是冠军，就像奥拉罗尤在夺冠后
接受记者采访时说的那样，“20年
后，人们会记得2020年中超冠军是
江苏苏宁”。时至今日，奥拉罗尤依
旧会给队员、工作人员们发来慰问
信息，嘘寒问暖。

剧终：比悲伤更悲伤的事……
如果故事发展到上面一段就结

束，那么留给江苏足球的历史，会是
一段幸福的喜剧。但这次，江苏球迷
和足球人的悲伤来得太快，完全措手
不及。在苏宁宣布暂停足球俱乐部营
运工作之后，在各方面最后努力都告
失败之后，在中国足协宣布新赛季中
超准入名单之后，人们发现，曾经的
江苏职业足球，跌入谷底，这里虽然
办中超，但已没有了本土中超球队。

3月22日，是老江苏队队员最后集

中一练的一天，他们看见了站在江宁
足球基地围墙外的十几个铁杆球迷，
助理教练曹睿、球员吉翔等泪如雨下，
情难自已。尽管此前，吉翔告诉队友
们，要在球迷面前控制好自己的情绪。
当晚，吉翔这位江苏忠臣也要离去的
消息在网络传播开来，曹睿不断在手
机上和他聊着天，听说吉翔在家哭了
两个多小时，看到这里，曹睿的眼睛又
湿润了。而在曾经的自发训练群里，已
经离开的球员们不断为还没离开的兄

弟们打着气，吴曦发了两首歌进群分
享，并不断重复：兄弟们，加油！

而在与记者分开前，曹睿又发
了一条微博：“周云伤心了，不想踢
了。”比悲伤更悲伤的事，一件接着
一件，记者的心也和所有球迷一样，
在最近的一个月时间里，挨了一刀
又一刀。曾经的江苏足球队，不在
了，只希望在另一个空间里，大家还
能肩并着肩，重新站在一起！这6300
天的结尾，差到不能再差了……

茛 茛

茛茛

茛

已经离开的球员们不断为还没离

开的兄弟们打着气，吴曦发了两首歌进

群分享，并不断重复：兄弟们，加油！


